

LA NUEVA PRENSA

EDITOR, ADMINISTRADOR Y PROPIETARIO,

Juan Francisco Valladares

ÉPOCA II

San José de Costa Rica, A. C. martes 8 de julio de 1902

NUMERO 237

Gran Fábrica RUEGO AL PUBLICO
SE DIGNE VISITAR MI

ALMACÉN DE 7 A. M. A 8 P. M. MUEBLES

UNICA
EN
Costa Rica

Emplea las finas y mejores maderas del país.—
Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan

ESTILO
Y

Modelos extranjeros

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

En la

PANADERIA JOSEFINA

de don ALBERTO OUDIO,

situada en la Calle Central Sur, se vende pan fresco y galletas á todas horas del día. Se garantiza la calidad de éstos. ¡Es la panadería que elabora mejor sus artículos!! El pan se vende más barato que en todas las fábricas del país.

¡Probadlo y os convenceréis de que es la realidad lo que se dice!

En Río Grande

Me hago cargo de asistir bestias y bueyes, proporcionándoles forraje de calidad superior y cuidados esmerados: seguridad en las bestias que se me encomienden, devengando la mitad de lo que otros cobran. Recibo órdenes de todas partes del interior y me comprometo á suministrar carretas á quien las necesite para el transporte de familias ó equipajes.

Miguel Rodríguez,

GRAN HOTEL FRANCES

EN RIO GRANDE

[ANTES HOTEL DE EUROPA]

A este establecimiento le ha valido el gran crédito con que cuenta el esmerado servicio con que sirve, el aseo que usa y la prontitud que gasta.

Se reciben órdenes para alistar bestias y carretas y suministrar mozos á cualquier hora.

Atendemos cualquier solicitud las que deben dirigírsenos por correo ó telégrafo por Atenas.

Este Hotel está situado al otro lado del río donde pára el tren.

ERNESTO SINVAL

Río Grande—Vía al Pacífico.

TARIFA:

Suscripción mensual..... 1 colon
Número del día..... 5 céns.
Id. atrasado..... 10 ..
Remitidos, por columna, en tipo corriente..... 5 colones

Anuncios

Un octavo de columna, por mes 1-25
Id. id. doble columna id. 2-50
Por veces, precio convencional.
No hacemos descuentos.

Agentes.

Limón.....	
Vía Limón.....	
Turrialba.....	Carlos Figuls
Santiago.....	José Rojas
Jiménez.....	Antonio Luna
Juan Viñas.....	Filadelfo Fonseca
Cartago.....	Angel M. Sánchez
Paraiso.....	Moisés Sevilla
Tres Ríos.....	Máximo Solano
Curridabat.....	León León
Guadalupe.....	Jesús Angulo
San Pedro del Mojón.....	Luis Fait
Desamparados.....	Isidro Ureña
Alajuelita.....	Abram Rojas
Sta. María de Dota.....	Eufracio Ureña
Puriscal.....	Emilio Carvajal
Santa Ana.....	Adán Guerrero
Escasú.....	Victor Zúñiga
Heredia.....	Nicolás Cartín
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
San Joaquín.....	Hipólito Chaves
Río Segundo.....	Alejandro Soto
Alajuela.....	Ricardo Saborio h.
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Grecia.....	Ricardo Alvarez
Naranjo.....	Rogelio Castro
San Ramón.....	Roberto Valladares
Zarcero.....	Jesús Vargas A.
San Carlos.....	Ramón Quesada
Atenas.....	Daniel Ruiz
Palmares.....	Trino Araya
San Mateo.....	Ernesto Valverde
Esparta.....	Eliás J. Chinchilla
Puntarenas.....	Eloy Castro Lopez
Miramar.....	Mateo Mena
Las Cañas.....	Raf. Acosta C.
Santa Cruz.....	José López
Liberia.....	Gonzalo Villar
Sardinal.....	Juan R. Robles.
San Marcos.....	Amando Padilla
Cantón de Poas.....	Ignacio Guzmán
Aserri.....	Antonio Castro
Filadelfia.....	Alfonso Espinosa
Sta. Bárbara de Hrdia.....	José Murillo A.
Sto. Domingo de S. Mateo.....	Miguel Molina
Pacaca.....	Eliás Mora
San Vicente.....	Emiliano Quirós.
Sn. Rafael de Heredia.....	Próspero Vargas C.

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta. Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual nayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas. No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

AVISO

Por \$ 500.00 al contado se vende una casa situada en el Rincón de Cubillos.

Entenderse en la misma con Benigno Rivera.

¡¡ Ojo, señores !!

A tiempo deben curarse las enfermedades. La viruela se pega por no visitar el Establecimiento de JOSÉ PEREIRA, situado en la esquina del Pago. Allí se encuentran toda clase de mercaderías FRESCAS y BARATAS.

¡Las pesas son legítimas!! ¡No se engaña á nadie!!

Acudid, seguros de que salís satisfechos del buen trato de su propietario.

P. G. VELLA

Cervecería de la Sabana

La mejor, la más saludable, la más sabrosa y la más barata de las cervezas que se fabrican en el país.

VENDO

4 máquinas encuadernación; 4 poleas de hierro para maquinaria; 5 fiorettes; 1 prensa de copiar, con su mesa; bolas de billar; 1 carretillo para Almacén; 1 carreta de arrastrar con bueyes; 1 hielera pequeña; 2 consolas y 1 espejo, para barbería; 4 sarandas para café; 30 diferentes máquinas de hojalatería; varios instrumentos y bigornias para hojalatería; herramientas de herrería; 1 mesa grande para dibujar, y 1 redondo, grande, 3 mesas pequeñas, para barbería; sinc y plomo en ternos; tipo de imprenta, usado; escuadras para estantería; ganchos para carnicería; bancos para herreros y carpinteros; 4 escaleras; 2 lámparas colgantes; 1 farol para saguán; 3 piedras de rueda para afilar; 1 rueda grande de madera para torno; pesas y útiles para romanas; 3 rifles; ruedas para carros de manos, pequeños, y 1 carrito; ejes para carros de manos; herramientas para cañería; 2 beletas para excusados; tubos de 2 y de 3 pulgadas; llaves de detención de 2 pulgadas; tubos, codos y tées de 1 pulgada; codos curvos de 1 y 1/2 pulgadas; uniones de tope para dos pulgadas; 1 balanza fina, para botica; otra para cartas; cazuelejas de hierro para pasteleros; tejas de vidrio; 2 tanques para alcohol; 1 máquina de coser, de mano; piñones y ruedas dentadas para maquinaria, y ¡ 2 vacas lecheras !!

Ildefonso Vega.

HIGINIO CARMONA

Una de las casas que vende

Materiales de Zapatería más antigua, MAS ACREDITADA Y MAS BARATA y una de las causas por que puede vender más barato que en ninguna otra parte, es la de que ella misma

importa constantemente sus mercaderías

y por consiguiente su numerosa clientela encuentra en ella todo lo que necesita FRESCO, BUENO Y BARATO, y á más de estas tres inmejorables condiciones, el empeño de su propietario en atender bien y con amabilidad tanto al cliente pudiente que le compra por mayor como al modesto cliente que le compra al por menor.

Por demás está decirles á mis amigos y clientes que estoy dispuesto á venderles lo más barato que mis negociaciones me permita y que me encuentran en el mismo local que siempre he ocupado

AVISO

Se vende el acreditado establecimiento

"LA MANO DE DIOS"

Entenderse con su dueño en el mismo,

Avenida 8.º O.

LA NUEVA PRENSA

San José, martes 8 de julio de 1902

El vicio nos invade

Yo no sé si lo hacemos mejor ahora que antes: yo no sé si nuestros procedimientos llamados de civilización moderna llevan ventaja á los que usaron nuestros abuelos, los hombres que hoy llaman de trenza ó de fusil de chispa; pero lo que sí sé y me consta, es que ahora, en general, se es más desvergonzado á pretexto de parecer más sociable, más audaz y más cínico para demostrar mayor confianza en el propio valer y se admite el mal hábito, se admite el vicio, la inmoralidad, la infamia porque se cree que así se sienta plaza de despreocupado, de espíritu fuerte, de hombre de mundo. Se comienza á tomar el veneno poco á poco, y se termina por saturar el organismo en términos de no poder vivir sin él.

Multitud de padres sonrían satisfechos ante los primeros alardes de sus hijos en la infame carrera.

A un acto de desobediencia insolente, dicen ellos:—Caramba con el muchacho: va á ser muy hombre!

Luego, cuando comete la primera infamia engañando una niña, el padre hablará del asunto guiñando un ojo y diciendo:

—Se conoce que hay nervio....! eh!

Lo que hay, en rigor, es otra cosa repartida por igual entre padre é hijo; pero este se encanalla y aquel sonrío y la sociedad sonrío también y hasta aplaude si la infamia se ejecutó con ciertos detalles de forma.

La falta, pues, de sentido moral en los padres, produce esos hijos que luego encanallan la sociedad á que pertenecen y la inclinan á no ejercer sanción contra el libertino y el vicioso.

Así se forma esa cadena de complicidad entre todos los elementos que debieran ser las más eficaces garantías de la honradez y la moralidad.

Puesta allí la sociedad, la

autoridad no será sino un resultado del medio ambiente en que funciona; será débil y encubridora y así se completará la ruina y el hundimiento de los sanos principios que deben regir á los hombres civilizados.

Y cuando todos se convierten en cómplices, cuando el padre en la casa y la autoridad fuera de ella y la sociedad en todas partes no hacen sentir el peso de su censura contra el vicioso, el libertino, el vago, éste llevará el contagio á la mujer.—El y ella serán fieles trasuntos el uno del otro y en ese momento puede decirse que todo se ha perdido, todo, hasta el honor.

Actualidad

No se encuentra expilación satisfactoria á la tibieza ó indiferencia con que la prensa mira los más importantes asuntos para el país y en cambio se muestra hasta apasionada en más de una cosa baladí.

En concepto nuestro, la prensa toda debió ocuparse del contrato de Ferrocarril al Norte y del dictamen favorable que sobre él vertió la comisión del Congreso, y de dar francamente su opinión en favor ó en contra y explicando sus razones.—Pero lejos de ser así, parece que tan trascendental asunto ni siquiera fuese conocido por nuestros órganos de publicación que van á la cabeza.

Excepción hecha de "El Día", á ninguno otro ha preocupado la idea de que una nueva Empresa ferrocarrilera, venga ahora á salvar ó á hundir al país, si es que aún se pueda hundir más.—"La República" ofreció ayudar á "LA NUEVA PRENSA" y esperábamos ansiosos oír la opinión del bien escrito diario, pero aún no hemos tenido ese gusto. En cuanto á los otros, no parece sino que se están editando en Pekín y no en San José de Costa Rica, ó que se les da un camino de lo que realmente interesa á este paisecillo.

Y nosotros venimos haciendo el papel de *airados* porque tenemos seguridad que la opinión de los colegas ha de ser de mucho peso y están privando de ella á quienes desean conocerla para

finés superiores y patrióticos. ¿Se decidirán, por fin, á transmitir al público sus impresiones, ó continuarán representando el papel de esfinges como hasta aquí, en ese asunto?

Si alguno opina que el contrato es bueno, dígallo en hora buena, que lo que deseamos en primer término es acertar, es servir al país y nada más. Mucho nos complacería ver nuestras opiniones discutidas y refutadas por uno de nuestros cultos colegas. Nosotros entonces no sentiríamos ira ni despecho sino agradecimiento y seríamos prontos en confesar nuestro error y aplaudir al vencedor adversario; pero ese silencio sospechoso de la prensa es lo que no podemos tener por bueno, especialmente en aquellos órganos que por antigüedad y méritos propios van empuñando el guión del gremio en la capital.

COLABORADORES

Crisis, Banco y Papel Moneda

En el número 366 de "El Día" fue publicado un proyecto de Banco Agrícola Hipotecario que tuve el honor de dedicar á la respetable Liga de Obreros. El apreciable caballero don Víctor J. Gólcher, como miembro de la respetable Liga, tuvo la amabilidad de aceptarlo y de acoger las ideas en él emitidas, lo que me ha honrado sobre manera. Doy las gracias al señor Gólcher por ese motivo y por inmerecidos conceptos de aprecio que de mí hace.

No puedo menos, antes de continuar este trabajo, que manifestar la importancia de la sociedad llamada Liga de Obreros; importancia no solamente por el noble fin que se propone,—que es el del bienestar social,—sino por ser el primer gremio de tal naturaleza que se establece en este país.

Debo de añadir, que la sociedad Liga de Obreros, es tanto más meritoria por cuanto se compone, en su mayor parte, de personas que aunque infatigables en el trabajo, son pobres y gastan en ello su dinero y su tiempo. Vaya, pues, de mi parte, un aplauso á la Liga de Obreros.

Si los agricultores y sus dependencias de hombres sencillos y del trabajo, que son los que constituyen la mayoría del país, hubieran formado gremios ó se hubiesen unido á la Liga de Obreros, cuyos intereses en lo social son idénticos, nuestro estado

económico y social habría florecido.

Con el establecimiento de gremios industriales que cuiden sus intereses en lo político, nunca podrían existir Gobiernos, que so pretexto de progreso y de civilización,—y que con el objeto de mantener gran número de soldados sin uniforme,—emprendan en empresas descabelladas é instituyan oficinas y empleos que no son indispensables, para que su personal chupe, á manera de garrapatas, la producción de la riqueza aniquilando el organismo social.

En la actualidad, que se trata de los intereses más caros de la patria, entre ellos, en lo concerniente á la parte económica, la cooperación de todas las clases sociales, sería la palanca más poderosa, y su resultado, el triunfo de la mayoría, que indudablemente redundaría en el bien público.

II

No discutiré las causas que han producido la crisis porque actualmente atraviesa el país, pues éstas, bien ó mal, ya han sido debatidas lo bastante por la prensa; me concretaré solamente á examinar sus principales efectos y los remedios que pudieran serle aplicados.

Las crisis no son más que desequilibrios económicos, pero esos desequilibrios, cuando son generales como el actual, no son sencillamente inofensivos, sino que producen malestar social, paralizan en mucho las transacciones, hacen ocultar el dinero, y más que todo, producen hondos sufrimientos á las familias, y la inmoralidad cunde debido á el hambre, que la decadencia y la miseria de las naciones se manifiesta con todos sus aspectos desconsoladores.

Uno de los efectos de la crisis que ahora se manifiesta á todas luces, es el alcance en los capitales que ha sufrido la mayor parte de los industriales, sobre todo, los que trabajan en la agricultura, y otro de los efectos que también se palpa, es la ausencia del medio circulante y el aumento de la usura. Estos son, pues, los más notables y trascendentales efectos de la crisis actual; efectos que hay que combatir á la mayor brevedad posible.

La consecuencia de tal estado de cosas ha dado también por resultado la disminución, de una manera alarmante, de los ingresos del Gobierno poniéndolo en gravísimas dificultades.

Debido á la honorabilidad, ilustración y patriotismo del personal que compone el Gobierno, muchos capitalistas le suministraron empréstitos, que el Gobierno hizo bien en aceptar, y que hará bien en seguirlos aceptando, mientras no se haya arreglado ó mejorado de una manera definitiva el estado actual económico; pero si eso no se me-

jora, y los ingresos siguen disminuyéndose ó continúan en un ser, las dificultades del Gobierno cada día se agravarán más, porque, no solamente habrá que reembolsar dichos empréstitos, sino que la erogación de sus gastos continuará en aumento diario á consecuencia de los intereses que haya que pagar.

Tenemos que las principales consecuencias de la crisis son: el alcance en los capitales empleados en las industrias; la escasez del dinero, pues 4 ó 5 millones de colones tienen en jaque á más de 50 ó 80 millones de colones que valen las propiedades raíces del país, y por último, la disminución de las rentas del Gobierno. Cuál será el remedio más eficaz y pronto para remediar esos males? Sin duda alguna que el establecimiento de un Banco de crédito hipotecario.

UN AGRICULTOR.

(Continuará).

PREDESTINADOS

El cólera, la bubónica, la viruela maligna... sí, amigo mío, son terribles: pero el mundo es ancho y le queda á Ud. el recurso de emprender viaje al polo ó hacerse vacunar. Con las facilidades que existen para viajar, en caso apurado, cualquiera puede emprender precipitada fuga.

Pero los predestinados,.... amigo mío, ¿qué recurso le queda á Ud. para librarse de ellos? Los hay en todas partes y de todos los géneros. Créame Ud.: donde quiera que hay tres hombres reunidos, uno de ellos, por lo menos, es un ser especial, nacido para algo especial también. De los incontables individuos que forman el género, hay por estos mundos muchísimos ejemplares. Con alfilerillo de paciencia se podrían apurar en familias no pocas por cierto.

Veamos algunas:—la de los *poetas cursiss*:—mucho pelambre, cierta parsimonia, aire entre doloroso y grave, etc. etc. Estos nacieron para hacer malos versos á granel; no se escapa de ellos ni la doncella física ni el alto personaje ni el blando céfiro ni el campante león.

En reuniones, paseos, bodas y aún sobre un tejado, á media noche, son muy capaces de pedir la cítara. Es familia inofensiva, pero muy molesta. La de *oradores políticos*: mirada serena y penetrante, mucho desenfado, algo de terrible en el *contenuto* y sencillez y mentiras en el *contenido*. Esta familia no es permanente, vamos al decir, que *revientan* periódicamente, como los *barbudos*. Por ofrecer no se quedan cortos, prometen hasta la gloria eterna con derecho á butaca de primera clase. Sufren una notable metamorfosis: pasado el período de *parlanchines*, se transforman ó

pretenden transformarse en chupadores. Peligrosos en sus dos faces.

Héroes de pacotilla: barbilindos, de aire fiero y sonrisa desdeñosa; parecen ginetes á pie, matan á medio mundo y dislocan al otro medio. Han desafiado peligros inminentes y los han *respetado* siempre las balas, pasmas ante su descomunal denuedo. Para estos, el Gobernador de Gerona, Bayardo, Ricaurte ó Santa María son unos *nenes* atrevidillos. Casi todos los individuos de esta familia son estupendos narradores, dotados de gran imaginación. **Funcionarios públicos:** tiezos, pezcuesudos, imperativos, mediatibundos, orgullosos, infalibles, tercos y presumidos. Esta es una de las familias más peligrosas: viven atornillados á las butacas de las oficinas ó agarrados á las ruedas de un cañón ó colgando de un alambre ó con un catalejo en cada mano ó bien disparando órdenes urgentísimas en todas direcciones. . . . tienen el don de no equivocarse jamás, lo saben hacer todo, son indispensables, imprescindibles y de buena fe creen que son capaces de llevar á término grandes empresas, hazañas famosísimas. Si un gato se ahoga, sólo ellos pueden salvarlo; si una República se hunde, sólo ellos pueden ponerla á flote. Algunos individuos de esta familia son dignos de una camisa de fuerza. Y . . . punto final.

SUDS.

En el Congreso

Las comisiones de Hacienda y Fomento dictaminaron en contra de la idea de unir á Alajuela directamente con el Pacífico. El diputado don Francisco Saborío defendió con energía y brillantes los intereses de Alajuela. *No convenimos con él en lo que dijo contra el diputado don Nicolás Oreamuno.* Ni este ni ninguno en la cámara puede tener tan mesquino criterio.

El diputado Gallegos con una sinceridad admirable confesó haber firmado el dictamen sin leerlo y prometió votar en contra para satisfacer á los diputados de Alajuela y á su propia convicción.

El diputado señor Tinoco leyó un trabajo y algunos párrafos de *La Nueva Prensa*. Sentó dos conclusiones importantes. 1ª Que sin tener productos, sin estar en situación de exportar una comarca, no debe contruir ferrocarriles. 2ª—No se pueden hacer ferrocarriles sin tener dinero en caja: dos conclusiones que van de lleno á reflejarse contra el ferrocarril al Norte.

El diputado señor N. Oreamuno habló con mucha mesura, sosteniendo el dictamen y defendiéndose del cargo que antes hizo el señor Saborío contra él.

El señor diputado F. Oreamu-

no defendió su dictamen y dice que él votó así porque cree que una buena carretera sería bastante para unir á Alajuela con el ferrocarril del Pacífico, como lo están los departamentos de Cartago.

El diputado don Ricardo Jiménez se pronuncia contra esos localismos, dice cómo somos ticos porque somos todos los mismos: que aquí no hay Leoneses y Granadinos—ni Los Altos y Guatemala, sino que todos somos ticos. Don Ricardo cree que una línea principal, sin arterias, no sirve y que si nos atenemos al criterio de que no será productivo tal ó cual ramal ó línea, pues no se haría el del Pacífico, contra el cual tanto se dijo en ese sentido. El flete entre Puntarenas y Nueva York, es menor que el del Ferrocarril entre San José y Limón. Con el Ferrocarril al Atlántico se ve que las carretas le hacen competencia con fletes más baratos.

Bajo el punto de vista político hay que ver la cuestión. Todos nuestros telégrafos pagan su costo? Claro que nó! pero se necesitan, hay que hacerlo. Lo mismo ocurre con los ferrocarriles; es menester facilitar esas comunicaciones. Es importante para la República que no toda la riqueza se aglomere en un solo punto pues es perjudicial y ahora en San José todas las fuerzas del país es contra el equilibrio político. Si como conviene la división del poder, así también conviene la distribución de la riqueza. *Yo, concluye, estoy de acuerdo con el proyecto de los diputados de Alajuela.*

El diputado Sr. Acosta aplaudió al diputado Jiménez y contestó al señor Tinoco. Se pronunció enérgicamente contra el ferrocarril actual llamado de Costa Rica. Confiesa que en la petición hubo un sabor de amargura. . . . pero no de localismo.

Curioso.—El diputado señor Tinoco dijo que era generosa en alto grado la compañía del Ferrocarril al Norte (debió ser la del Ferrocarril de C. R.) Luego dijo que el Ferrocarril al Pacífico (sin duda debió decir Ferrocarril de C. R.) pagaba el gasto de flete desde los lugares de producción hasta la estación de Alajuela (75 céntimos por cada 65 kilogramos), poquito menos de un centavo por kilo. Algo es, ciertamente; pero bien lo sacan luego por flete en el ferrocarril.

GACETILLA

La niña Herminia Hidalgo murió en Grecia á la 1 a. m., á consecuencia de pulmonía que padeció durante largos meses. Era una preciosa niña alumna en el Edificio Metálico. Damos nuestro pésame á toda su familia y al amigo estimado don Agustín Salas.

Señor Gobernador:
por las ánimas benditas, le pedimos que mande á Moyita que nos arregle las calles que ha dejado intransitables la nueva cañería, detrás de la Soledad. Compádeczcase de nosotros, don Ricardo!

Calzado fuerte: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

A petición de don

Ernesto Valverde S., hacemos constar que él no es el autor de la correspondencia última que en este periódico se publicó referente á San Mateo. Don Ernesto nada ha escrito para nosotros.

Se necesitan Cl. 800-00

al uno por ciento; hipoteca de casa y solar en la ciudad. El que quiera darlos sírvase pedir pormenores en la imprenta de este periódico.—(Plaza de Dolores, costado Sur.

Calzado sin rival: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Apenas si se puede

creer que para un contrato que se va á desarrollar en el país, en el cual hay algunos miles de hombres sin trabajo, se estipule la prohibición de ocupar esos brazos. ¡Bah!!

Agente de Policía de

San Sebastián será nombrado don Jacinto Vargas R. Parécenos acertado el nombramiento, y aplaudimos al señor Gobernador.

En que pararía aquello

del reloj para la iglesia de Dolores? Hace mucha falta por cierto.

Calzado elegante: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Ha circulado un

interesante folleto "El Sentido Económico de la Higiene" por el doctor don Benjamín de Céspedes.— 1901.— Heredia.— Imprenta de Luis Cartín G.—Costa Rica. Su síntesis es ésta: *Salus populi suprema lex.*

Nuestro estimable

colega de "El Día" endilga á "El Debate" un bien escrito artículo en el que critica la actitud asumida por aquel diario en contra del actual gobernante del país. Muchos conceptos allí emitidos parécenos de mucho peso y nos complacemos en manifestar que estamos de acuerdo con ellos.

Calzado económico: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

También de "El Debate"

es un artículo de gran fuerza que se refiere á la escases de medio circulante. Señala el respe-

table colega la falta de *descuento* para las obligaciones en cartera, como poderoso causante de la crisis actual. ¡Y razón les sobra á los señores colegas de "El Debate"! Sentimos deveras no poder reproducir íntegro el citado artículo.

Ya, pues, sabemos

los costarricenses que no poseemos acciones en el ferrocarril á Limón. Don Rafael creyó preferible realizarlas y depositarlas á Mr. Keith por lo que este señor prestó en dinero para hacer *colonos*. Así pues, nuestras 600 mil libras esterlinas se perdieron por una sexta parte ó algo más de su valor. Que negocios tan ricos, que talentos financieros esos que nos manejan y querían seguirnos manejando!

Calzado eterno: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Los ingresos del país

el año fiscal pasado fueron de Cl. 5,646,896-15 y los egresos. . . . Cl. 5,865,522-56. Alcance impútase al talón!

Hoy se aguardaba

en esta ciudad, la gran compañía dramática, española "Serrador Mari" que debutará, según anuncio, el 15 de los corrientes, con la gran obra de A. Dumas, titulada.

"DEMI MONDE"

Don Daniel Ureña

ha recobrado su salud y se encuentra de nuevo al frente de sus tareas. Nos alegramos.

Los SS. DD. Villalobos,

Gonzales Viquez y el doctor Albarado irán el sábado en comisión á Limón. Esto á petición del Diputado señor Fernández Güell.

Calzado fino: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo

Aseguran que El Irazú

tiene nuevas bocas cratéricas de las cuales salen vapores sulfurosos. Créen algunos que se deben á gran actividad plutónica en que parece haber estado el globo en estos últimos meses; pero la verdad es que esas nuevas bocas del Irazú se han descubierto desde mucho tiempo antes.

Temense las furias

del Reventado, el que causó hace algunos años la inundación de Cartago. "En guerra avisada no muere soldado" Busquese á tiempo la represa que este río forma y destruyéndola se habrá destruido el peligro.

Gaceta Oficial, n° 7, semestre 2º

—Desde hoy, los aforos aduaneros para muebles de madera ordinarios será de 0.25 x k
Los chapeados y de madera fina 0.45
Los tapizados con piel ó tela 0.60
Los tapizados con seda 0.75
" " " embutidos 1.00

BAÑOS

En la esquina N. O. de la Merced nueva se acaban de construir unos magníficos baños de aspersion, para alquilar por el ínfimo precio de diez céntimos, cuyos baños quedan inmediatos al Gran Salón en donde se halla lo necesario para ejercicios gimnásticos para quien o desee y que tanto contribuye á la higiene, sin pagar ningún extra por ello.

MANUEL SOTO.

AVISO

Buena comida, aseo, y exactitud encontrarán las personas que lo deseen en la casa número 240, calle 17 S.—Precio convencional

Los llamados de Viena y os chinos	0.51
Escobas de mimbre, junco, caña y otras	0.30
Sebo para jabón	0.02
Soda cáustica	0.02
Pez rubia	0.01

Estos aforos no son aplicables á lo ya introducido en Aduana ó que llegaren á puertos de la República el día de hoy.

—La señorita Cinta Povedano ha renunciado su puesto como profesora de dibujo en el Colegio de Señoritas y se nombra en su lugar al ameritado profesor don José Rojas Sequeira.

—Don Jorge Esquivel Camacho ha sido nombrado profesor de Caligrafía del Liceo de Costa Rica.

—La señorita Alicia Castro reemplazó interinamente á la profesora señorita Julia Brown, por un mes en la Escuela de Varones n° 1.

—Don Manuel A. Alguero y la señorita Dolores de la Guardia han sido nombrados para llenar los puestos criados en Limón de auxiliares de Escuela.

—Don M. Lasso de la Vega se separa por un mes de la Dirección de la Escuela de Limón y le reemplaza su ayudante.

—Doña Adela B. de Flores, con licencia se retira de la Escuela de Santa María y la repone la señorita María D. Flores.

—Don Félix Wiss queda encargado del Consulado Alemán, durante la ausencia de don Adolfo André.

—Dice el médico de Aserrí que en "La Legua" reconoció un cadáver y en San Ignacio reconoció dos cadáveres *muy muertos* por tal y tal causa.

—Queda cerrada la matrícula de las clases de Taquigrafía y Telegrafía por estar lleno el número de alumnas que por ahora pueden admitirse.

De Heredia

Don Tranquilino Sáenz y Sra han sufrido un rudo golpe con la prematura muerte de una hijita suya, la Celia.

PERMANENTE

Llamamos la atención á toda la prensa para que en alguna excursión (si se acuerdan) se fijen en los 2 lugares de estación de Atenas. El 1º de don José Joaquín Rodríguez y el segundo de Miguel Rodríguez, cerca uno del otro.

AVISO.

Suplico á todas las personas que tengan cuentas pendientes conmigo, pasen á cancelarlas dentro del término de un mes, pues á no hacerlo así, tendré la pena de proceder de otra manera.

FEDERICO PRADA.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos de puentes, coronas, y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos

¡Arma al brazo!

Se desea tomar en arrendamiento una finca que no esté muy lejos de esta ciudad, con casa para familia y que preste alguna comodidad. También se da en cambio de una finca, una casa bien situada en esta ciudad, magnífica para comercio y habitación, con el establecimiento ó sin él.

Para informes entenderse con el Director de este diario.

San José, 2 de junio de 1902.

Higiene de las habitaciones

Y DEL AGUA EN COSTA RICA

POR LOS SEÑORES JIMENEZ

OBRA PREMIADA POR LA FACULTAD DE MEDICINA

Se halla de venta en la librería de don José Canalías á ₡ 1.50 el ejemplar.

La tipografía

LA PRENSA LIBRE

situada frente á la Plaza de la Dolorosa. Gran variedad de tipos operarios laboriosos y activos y sobre todo buen trato del propietario y buena voluntad para atender todos los encargos que se le hagan. La fama de que disfruta en toda la República le debe á las razones dichas como también á lo bajo de sus precios. Océpenos Ud. y quedará satisfecho.

José María Villanea é

HIGINIO YILLALTA

tienen el gusto de participar á su numerosa clientela que nuevamente han abierto su taller de Tapicería en casa de don José Garnier, situada en la Avenida Central, Oeste, y al lado de la Panadería del señor Lamicq, donde ofrecen sus servicios en la confección y arreglo de toda clase de muebles de sala; cortinajes según los catálogos más modernos; colchones de resorte y demás estilos, colocación de alfombras, linoleum y todo lo concerniente al ramo.

Para mayor comodidad de sus favorecedores, reciben órdenes en el Almacén de muebles de don Juan R. Mata.

LA COSTARRICENSE,

Zapatería de SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta

7ª Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

¡ REVOLUCION !

¿ Quién no conoce á Mariano Solano M. ?— Ud. ?— Pues pase á la **Barbería Popular**, situada en casa de don Rafael Quirós Lobo, en la Soledad, y allí lo encontrará dispuesto á peluquearlo y todo lo que se relacione con el ramo de BARBERIA. Todos los útiles son nuevos y se desinfectan cada momento. Cuenta con barberos *non plus ultra*, que están dispuestos á dejar complacidas á todas las personas que se dignen ocuparlas.

MORRHUOL

de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el Raquitismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAUT

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GINMAULT y C^{ia}

JABON SULFUREADO contra los garras, las acné, las eflorescencias á que se halla el resto del cutis.

JABON SULFUREADO llamado de *Meleno*, para la sarna, la tiña, el pitiriasis, el cuero enbelludo.

JABON DE IODO llamado de *HIDRARGIRO* contra las erupciones, los empíes, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALGAS llamado de *NORUEGA* empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO llamado de *ES*, preservativo y anti-epidémico.

JABON DE BICHLURO de *HIDRARGIRO* que reemplaza la pomada mercurial, en la disolución de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIENNE



El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceto de Kananga. Tónico de la cabellera, que adormece, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El más grato y untuoso, conserva el cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, suaviza el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Directorio profesional

ABOGADOS

GERARDO ECHEVERRÍA A. Abogado y Notario

Tiene su despacho en la 7ª Avenida Oeste, 75 varas del Parque Central

MANUEL BEJARANO

Abogado y Notario
Oficina:—Calle 21 Sur, casa de la sucesión de don Joaquín Alvarado

JOSÉ JOAQUIN TREJOS

Abogado y Notario
Oficina:—50 varas al Oeste del Parque Central

CARLOS SÁENZ

Abogado y Notario
Despacha 25 varas al Oeste del Parque Central

JOAQUIN AGUILAR G.

Abogado y Notario
Despacha 50 varas al Oeste del Parque Central

ALBERTO ECHANDI

Abogado y Notario
Oficina:—Casa contigua al Correo, frente á la Sombrerería de Camprubí

PEDRO LEON PAEZ

y **BLAS PRIETO**

Abogados y Notarios
Oficina:—Calle 21 Norte, casa contigua á la del Dr. Durán

FRANCISCO MONTERO B.

y **RICARDO CASORLA**

Abogados y Notarios
Despachan en la casa de doña María Alvarado, N° 181, Avenida 7ª Oeste

LEONIDAS PACHECO

Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Federico Tinoco, 7ª Avenida Oeste

FRANCISCO AGUILAR B.

y **CARLOS MARIA JIMÉNEZ**

Abogados y Notarios
Oficina: casa de don José J. Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DR. MARIANO RODRIGUEZ
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

MANUEL ARGUELLO de VARS
Abogado y Notario.
Oficina:—casa de don José Mª Ugalde, Avenida 7ª, Oeste

INOCENTE MORENO

y **VIDAL QUIRÓS**

Abogados y Notarios. Despachan en la casa esquinera de doña Pan-chita Cañas, frente al Correo

CLETO GONZÁLEZ VIQUES

Abogado y Notario
Oficina: casa contigua al despacho de los Licenciados don Inocente Moreno y don Vidal Quirós

RICARDO JIMÉNEZ

y **LUIS ANDERSON**

Abogados y Notarios
Oficina: Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

ALBERTO GALLEGOS

y **JOSÉ MARÍA VARGAS**

Abogados y Notarios
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

LUIS CASTRO UREÑA

y

JUAN FELIX GONZALEZ

Abogados y Notarios
Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

ANDRÉS VENEGAS

y **MANUEL COTO**

Abogados y Notarios
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ANIBAL SANTOS

Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G.

Pasante de Abogado y Notario Público.
Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

DOCTORES ROJAS, SOTO

y **FONSECA CALVO**

Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECA

Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

La Nacional

Gran fábrica de tabacos y cigarrillos hechos con tabaco de semilla de la Habana cosechado aquí. Precios sin competencia.

Nacionales en cajetillas á ₡ 7-00 el 100
" " paquetes " " 3-50 " "

Con papel pectoral, blanco ó amarillo

Tabacos estilo "Tropical" á ₡ 7-00 el 100
" " "Nacionales" " " 4-00 " "
" " "After Supper" " " 4-00 " "
" " "Young Ladies" " " 4-00 " "

Los pedidos diríjanse á Eloy González y C^o.

En la misma casa hay siempre un inmenso surtido de artículos de toda clase á precios de baratillo, lo que le ha valido la inmensa marchantía que tiene.

Tip. LA PRENSA LIBRE

De Juan Francisco Valladares